

Un moine dans les tranchées. Lettres de guerre, 1914-1919.

# François Josaphat Moreau, moine de Saint-Martin de Ligugé

**LES commémorations du centenaire de la Première Guerre mondiale sont maintenant derrière nous, cinq années d'une grande richesse en particulier dans notre département, principal terrain d'action de ce premier conflit mondial.**

La recherche historique ne s'arrête pas aux dates anniversaires, cependant. Et c'est heureux ! Cela nous permet ainsi de découvrir avec intérêt aujourd'hui une correspondance de guerre inédite. Celle de dom Josaphat Moreau (1881-1944), moine bénédictin et aumônier militaire, brancardier affecté au service de santé de plusieurs régiments de cavalerie et d'infanterie.

Canoniste, professeur au collège pontifical grec Saint-Athanase de Rome, auteur durant la guerre d'ouvrages de piété à destination des soldats, dom Moreau a aussi la conscience de l'historien. Il veut faire œuvre de témoin, garder mémoire de ce qu'il vit pour « peut-être servir plus tard » (lettre du 7 avril 1917). De ces centaines de lettres adressées à sa mère entre 1914 et 1919, accompagnées de notes, photographies, correspondance à ses frères et sœurs, il a le souhait de constituer un *carnet de campagne*, avec l'aide de sa mère qui recopie le tout au stylo à plume sur sept cahiers, aujourd'hui conservés dans les archives de l'abbaye Saint-Martin de Ligugé.

Médaille militaire, croix de guerre, gazé en 1915, déclaré invalide à 95 % en 1939, il fera parler de lui, après-guerre, en s'opposant publiquement au Cartel des gauches et à leur tentative de relance d'une politique anticléricale, en 1924. Dans le même temps, il fonde la ligue de Défense du Religieux Ancien Combattant (DRAC). Deux figures du clergé arrageois en firent activement partie, les abbés Joseph Evrard et Joseph Chappe. Tous deux anciens com-

battants décorés, et qui deviendront respectivement évêque de Meaux en 1937 et évêque du Puy en 1949, ils participèrent régulièrement à des manifestations patriotiques, contribuant ainsi à la cohésion des anciens combattants.

Les lettres du père Moreau évoquent notre département au gré de son itinéraire. Tout d'abord, Conchil-le-Temple, le 22 octobre 1914, sur la route vers la Belgique pour participer à la bataille de l'Yser (16-31 octobre 1914). Son régiment est présent ensuite à la deuxième bataille de l'Artois (9 mai-25 juin 1915). Entre les actions du front et le repos à l'arrière, sont cités successivement Le Souich, Mont-Saint-Éloi, Béthune, Berthonval, Pernes, Buenville et environs, Souchez, et la région de Saint-Pol. Il relate à l'arrière des contacts avec le clergé local et aussi une rencontre à Acq, avec le frère Jacques de Rauglaudre (1895-1917), novice d'Oosterhout (lieu d'exil aux Pays-Bas de l'abbaye Saint-Paul de Wisques, à la suite des lois de

la République), incorporé au 32<sup>e</sup> RI.

Armelle Dutruc, historienne, chargée d'études documentaires aux Archives départementales des Deux-Sèvres, nous livre ici un travail de transcription et de réflexion remarquable : mise en contexte historique, identification des personnes et lieux cités dans les lettres, annexes bio-bibliographiques... Xavier Boniface, professeur d'histoire contemporaine à l'université de Picardie Jules Verne qui préface cet ouvrage, le décrit comme « un monument d'érudition ». Un travail de bénédictin, en somme !

AUDREY CASSAN

ARCHIVES DIOCÉSAINES

Transcription, annotation et présentation par Armelle Dutruc. Préface du général Elrick Istorozza, président de la Mission du centenaire de la Première Guerre mondiale. Préface de Xavier Boniface, professeur d'histoire contemporaine à l'université de Picardie Jules Verne. Saint-Léger Éditions. Format 160 x 240, 511 p. 32 €

